
本报讯（通讯员 郜玉华 王振喜 岳永
芳）日前，笔者从牡丹区北城街道相关部
门获悉，该辖区的山东晶辉生物技术有
限公司“智能化柔性共享产业化平台”资
源拥有 100多个标准化药品生产单元，可
根据生产需要智能化组合成生产线，不
仅将传统产业化周期压缩 90%以上，还
能节约 2/3的成本，吸引着高端人才拎包
进驻，吸引着药品持有团队和创新成果

招商落地，形成“产品招商”发展新模
式。近两年，已新增获批药品 17个，目前
在研品种 50余个。

近年来，牡丹区着眼于发展新质生
产力，聚焦生物医药、机械制造、食品加
工等重点产业，进行技术创新和业态模
式创新，助力企业打通堵点卡点，推动重
点产业向产业链条化、特色化、高端化和
集约化发展。

王浩屯镇的山东达骋汽车散热器有
限公司是国内为数不多拥有多项汽车散
热器发明专利的企业，名下“双管根牌散
热器”在同领域具有较大影响力，产品供
不应求。企业所在地的王浩屯镇政府依
托这一优势，通过龙头带动、政策帮扶、
包保服务等举措，着力发展机械制造产
业，世运电子、佳钥科技、精诚机械等一
批企业快速聚集，成为工业经济发展的

隆起带。
牡丹区在加快新兴产业培育壮大和

集群发展的同时，也着力推进农副产品
深加工等传统产业转型升级、技改扩能
和优势再造，延伸产业链、强化创新链、
完善供应链。目前，农副食品、纺织服
装、高端机电设备制造、新能源新材料等
产业集群化发展，一批企业实现了技术
提升和转型升级，质效同步提升。

本报讯（记者 李若生）卸货、装车、入
库……近日，在牡丹区北城街道天华电商
物流产业园，工人们正在紧张有序地忙碌
着，往返全国各地的运输车辆络绎不绝。
据了解，该园区集聚着电商、物流及配套
企业 400多家，吸纳从业人员 1.5万余人，
全年网络零售额超过 40亿元。

牡丹区还依托丰富的土特产资源优

势，加快农村电商创业园和电商直播基地
建设，通过“电商平台+主播培育”等模式，

“小留山药”“安兴布鞋”“胡集皮毛玩具”
等地方特色产品畅销网络；依托畅通的交
通路网，通过“交通+特色产业+电商”的模
式进一步发展现代设施农业，加快农业产
业园、农业观光园、生态采摘园等农业园
区建设，通过合作社带动、农户联动、订单

拉动等多种举措，辐射带动乡村发展。
如今，电商产业已成为当地乡村振兴

的新动能。胡集镇尚尧农业产业园按照
“龙头企业+合作社+农户+基地”的模式发
展果蔬类种植，种植的樱桃、桑葚、草莓、
茄子等果蔬年产量近 7000吨，依托便捷
的电商网络，年订单销售过亿元，带动当
地 600多名村民在家门口务工增收。

日前，在牡丹区
小留镇鑫然电子加
工厂，工人在生产线
上忙碌。该厂主要
订单加工各类电器
电路板等电子产品，
常年安置当地 600余
名村民就业。近年
来，小留镇持续加大
招商引资力度，加快
园区载体建设，引进
建设了鑫然电子、户
外用品生产等劳动
密集型企业，实现了
企业用工和群众就
业的双赢。

通讯员 郜玉华
翟军帅 摄

本报讯（记者 李若生）控制操纵杆调
整无人机高度，保持无人机在空中稳定悬
停……在牡丹区都司镇都司小学课堂上，
科学老师张伟正带着学生们练习操控无人
机穿越障碍物。“我特别喜欢这堂课，操控无
人机的感觉太酷了！”四年级学生吴浩杰说。

都司小学是一所农村学校，师资力

量薄弱，科学教育资源匮乏，在市区两级
科协的帮助下，学校与市科技馆以“馆校
合作”的模式长期开展科普课堂，城里孩
子能享受到的高水平科普课程被送进了
乡村小学。该校还开设了一系列科学教
育选修课程和社团活动，包括“小鲁班”科
技制作、科普演讲和科普小实验等。同

时，菏泽市科技馆还通过课程研发、建设
流动科技馆等多种形式帮助学校统筹科
学教育资源，强化科学教师队伍培养，提
升农村学校科学教育水平。“我们开发了
60个类别的科普课程，每个星期不同学校
会根据需求进行‘点菜’，科技馆的老师会
带上展品教具到学校上课。”负责人表示。

本报讯（通讯员 郜玉华 杨云 晁瑞
君）“每只肉牛体重在 1吨左右，每年可出
栏 400余头，1头牛利润大概在 3000元左
右。”日前，在牡丹区黄堽镇马堂村肉牛养
殖场，负责人庞承建说，他靠饲养肉牛走上
了致富路。

近年来，牡丹区围绕绿色、生态、特色畜
牧养殖业，推动产业转型升级提质增效，形成
了一批独具特色的养殖产业，促进乡村振兴、
农民增收，筑牢乡村振兴的产业之基。

在沙土镇曹屯村庞绍全的养殖棚内，
1.5万箱黄粉虫成了增收的“黄金虫”，目前
月销量 10吨左右，每吨售价 2万余元。“黄
粉虫在生长过程中产生的蜕皮、虫砂，也可
用来加工饲料，每月能卖 8000元左右。”庞
绍全说。

牡丹区瞄准市场需求，因地制宜，按
照“一乡一业、一村一品、一户一策”原则鼓
励支持特色养殖业发展，通过合作社带动、
培养致富带头人等措施，形成了观赏鸽、蟾
蜍、黄粉虫等特色养殖基地 200余个，带动
5000余户村民走上致富路。

本报讯（通讯员 郜玉华 赵灿）日前，
笔者在牡丹区牡丹街道办事处前杨庄沟
河两岸看到，绿化草木生机盎然，水质清
澈，不少市民正在岸边悠闲散步。

为彻底治理好前杨庄村的这条河
道，菏泽市生态环境局牡丹区分局等相
关部门按照“严防反弹、长治久清”的原
则，在前期治理基础上，进一步提高治理

标准，对前杨庄沟河的整体环境进行全
面提升改造。先后开挖河沟 180米，新
铺设污水管道 700余米，修整边坡 1400
平方米，绿化面积 1600平方米，并在污
水管网终端建设提排泵池，将污水提排
至市政污水管网，彻底消除了前杨庄沟
返黑返臭的根源。

“通过对前杨庄村周围的水沟水质

进行污水纳管、有效收集、提升排放等系
统治理，现已畅通恢复了泄洪、灌溉等生
态功能，水体也呈现出水清岸绿、鱼翔浅
底的景色。”菏泽市生态环境局牡丹区分
局负责人张东姣表示，今后，分局将持续
巩固提升治理成果，推动解决群众身边

“急难愁盼”的环境问题，不断改善提升人
居环境质量，提高居民的幸福生活指数。

牡丹区创新业态模式加速工业发展

牡丹区电商物流产业快速发展

“馆校合作”送来高水平科普课

加强水体治理 改善人居环境

本报讯（通讯员 陈冠宏 记者 王富
刚）近日，单县中心医院翟喜成教授团队
在一周内成功开展 10例机器人智能辅
助下全膝关节置换术。这是关节手术机
器人在菏泽区域的“首秀”，手术圆满成
功标志着该院关节外科手术开启了精准
化、智能化、微创化的机器人手术新时
代，走在了数字骨科的前列。

翟喜成教授轻推机械臂，截骨操作
顺利完成，术前规划的假体大小、角度
和位置均与术中实际应用一致，内外侧
间隙及屈伸间隙平衡、髌骨轨迹及关节
活动度良好。术后，X线显示假体大
小、安放位置合适，内外侧间隙平衡。
患者张某祥术后膝关节活动度和功能
恢复良好，术后第一天下床活动，患者
对手术效果非常满意。机器人不会疲
劳、操作不会变形，既可以显著减少传
统手术髓内定位带来的术中出血、脂肪
栓塞和静脉血栓发生的风险，又确保了
截骨的精准性和稳定性，且摆锯运动范

围被限制在安全边界线内，能有效保护
侧副韧带、血管等重要软组织，进一步
提高了手术的安全性。

随着人工智能、大数据和信息传输
技术的迅速发展，医学的发展已经步入
智能医学时代，精准化、个性化和智能
化是全膝关节置换手术追求的目标，力
求提高手术精准度、减少手术创伤、改
善患者体验。高精准度截骨尽可能减
少手术创伤，极大缩短了患者住院时
间，实现了真正意义上的加速康复，在
一定程度上弥补了传统手术的不足。

翟喜成教授表示：“此次关节手术
机器人辅助全膝关节置换手术的顺利
完成，标志着我院骨科开启了数字骨
科、创新转化骨科的篇章，能为饱受关
节疾病困扰的患者提供更优质的医疗
服务，满足本地区巨大的重度关节疾病
患者的治疗需求，利用科技为医院发展
提供更强动力，更好地为广大患者健康
保驾护航。”

本报讯（通讯员 刘朝晖 记者 王富
刚）单县中心医院呼吸内科是山东省护
理质量示范科室、菏泽市医疗质量示范
科室、市级临床重点专科、市级重点学
科、市精品特色专科，涵盖门诊、病房、
呼吸内镜、睡眠监测、肺功能检查室等
诊疗科室。设置两个病区，设立病床
120张，有医师 21名，其中主任医师 4
名、副主任医师 5名、主治医师 9名；专
科护理人员 30余名，拥有研究生学历者
12人，年出院人次超过 3600人次。

呼吸内科在诊断和治疗慢性阻塞
性肺疾病，呼吸衰竭，肺源性心脏病，支
气管哮喘，支气管扩张症，良、恶性大气
道狭窄肺炎，支气管肺癌，肺栓塞，自发
性气胸，胸膜疾病，睡眠呼吸障碍，肺间
质疾病等方面积累了丰富的经验；开展
慢性阻塞性肺疾病及支气管哮喘的规
范化治疗和宣教工作。

在诊疗技术方面，该科开展支气管
镜下纵隔淋巴结穿刺活检术、支气管镜
下姑息性中央气道肿物切除术，感染性
疾病的支气管镜下诊断和治疗，大气道

狭窄的支架置入术，大气道肿瘤的内镜
下诊断和治疗，支气管镜下微创治疗，
支气管肺泡灌洗术，经皮肺穿刺活检技
术，肺功能检查技术，恶性胸腔积液的
胸腔闭锁术，急、慢性呼吸衰竭的无创
通气，肺癌的诊断及治疗，睡眠呼吸障
碍及相关疾病的诊治、胸腔镜诊疗技
术、复发性气胸、难治性气胸的胸膜腔
固定术等。

医疗设备方面有胸腔镜，多导睡眠
呼吸监测系统、多台无创呼吸机，高流
量氧疗治疗仪、血气分析仪，喷射型雾
化吸入机、心电监护仪、峰流速仪、振动
排痰机、快速血糖测定仪等先进医疗设
备。

在科研教学上，承担济宁医学院、
滨州医学院、潍坊医学院、泰山医学院、
菏泽医专等大学院校的教学任务。自
2019年开始，举办省级继续医学教育项
目“呼吸慢病规范化诊治研讨会”。

支气管哮喘、慢性阻塞性肺疾病规
范化治疗及宣传教育工作，支气管镜下
的诊断及治疗是该科的特色。

骨科：

成功实施机器人辅助膝关节置换术

呼吸内科：

打造支气管镜下诊治特色医疗服务

单县中心医院重点专科展示

很多患者有疑问，为什么做上腹部、
全腹部 CT检查前医生会要求空腹和喝
水？有的甚至做完 CT检查还要喝水？今
天就给大家简单科普一下。

除了胰腺炎之类的禁饮、禁食和腹
部外伤之外，绝大多数情况下做腹部 CT
检查前是要喝水的，不但要喝还要尽量
多喝。

首先，胃肠道属于空腔性脏器，进食
后，肠道内的食物残渣密度不均匀，这个时
候做CT检查，胃肠壁与食物残渣分界不清
楚，无法确切诊断疾病，更不容易发现早期
病变，容易漏诊及误诊，进食后胆囊也会缩
小，胆囊的病变不容易准确诊断。由于胃
肠道的管壁较厚，在空腹一晚后会自然蜷

缩成体积很小一团，不易判断胃壁是否增
厚或诊断其他隐藏病灶。做腹部 CT检查
前，喝水的主要目的是使萎缩增厚的胃肠
道充盈，水的密度低，且密度均匀，无毒副
作用，这时的胃肠壁会被填充成薄薄的一
层，很方便观察胃肠壁有无异常的增厚，比
如早期的胃肠癌，在CT图像中能显示得更
清晰，医生诊断病变也更准确。

做完 CT检检查后为什么还要喝水？
这主要是针对做强化的病人。检查后喝
水是为了排出体内的造影剂，喝水可以稀
释造影剂在血液中的浓度，加快造影剂的
排出，降低其对人体的刺激和毒性，避免
造影剂对肾脏、肝脏等器官的负担和损
害。

做腹部CT检查为什么要空腹和喝水

本报讯（通讯员 王继堂 赵曼 景斌）
“医生，我最近总是头晕心慌，帮我看看该
怎么办呢？”“我的肩膀疼，有一段时间抬不
起来了，帮我做做推拿吧。”……日前，在牡
丹区安兴镇中心卫生院开展的健康义诊活
动现场，村民纷纷提出自己的问题，医务人
员逐一耐心解答，根据其身体状况提出合
理化的诊疗意见和健康用药指导。

为持续推动优质医疗资源下沉，提升
群众的健康幸福感和获得感，安兴镇中心
卫生院结合市区知名医院开展了健康义诊
活动，为居民提供内科、外科、中医科、消化
科、肿瘤科等相关医疗咨询服务，让村民足
不出镇就可享受到知名医院专家的诊疗服
务。“今后，我们将定期邀请上级医院专家
开展健康讲座、体检义诊等形式多样的健
康惠民活动，让群众享受到更加优质的医
疗服务。”院长洪停一表示。

近年来，牡丹区通过深化公立医院综
合改革、推进分级诊疗制度落地见效等有
效举措，加快推进了“健康牡丹区建设”。
深入推动医疗卫生机构提档升级和适老化
改造，老年友善医疗机构创建占比达到
80%以上，居民就医的幸福感和获得感持
续提升。

义诊“直通”家门口

居民健康有“医”靠

菏泽市立医院内镜中心 王艳丽

特色养殖业领跑致富路 项目建设促就业项目建设促就业
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